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委員會推估，我國將於 2 後年（108）邁入高齡社會，十年後邁入超高齡社會，老年人口比率亦

將從高齡社會的 14.5%.進入到超高齡社會老年人口比率的 20.6%。由此可見我國人口老化的程度

日益升高。所以長照的需求也會隨之增加，但從長照財源如此的不穩定性來看，請教次長您對

長照的推動有幾成的信心與把握？ 

2.次長，您知道去年底監察院已就董氏基金會等公益團體陳訴「外國菸商來台設廠違反國際

公約及外國人投資條例」確認衛福部、經濟部等相關部會確有缺失，並要求衛福部與行政院督

導所屬單位改進。而且加上高雄市府被爆拿菸捐 8 年出訪 7 次考察外國菸廠，引發社會輿論爭

議。凡此種種，次長您還認為以菸稅或菸捐來做為推行長照的財源是合適的嗎？ 

3.另外，隨著菸稅調漲而延伸的相關問題，例如私菸猖獗及民眾囤積菸品等，都將直接或間

接影響國人健康，因此先不論由全國約 300 多萬抽菸人口來負擔大部分長照政策費用的合理性

與公平性，對於因調高菸稅而將帶來國內吸菸人口健康的衝擊，是否有做好相關的因應措施？ 

4.最後本席要請教次長，原本新政府一直高喊長照要從明年全面上路施行，但現在又聽說要

在全國擇點試辦，這最後的結論到底是如何？而若真的要在各縣市擇點試辦，其選擇審核的依

據標準又是如何，請衛福部盡快給大家一個清楚詳盡的說明，好嗎？ 

主席：現在處理臨時提案，總共有 3 案。請宣讀。 

1、 

本院委員余宛如等人，針對現行航空公司作業多已電子化，並已使用電子登機證，惟仍有機

關要求需檢附航空公司開立之實體登機證始得辦理核銷，已造成困擾，建請行政院主計總處通

函各機關可以自行列印電子登機證辦理核銷。是否有當？敬請公決。 

提案人：余宛如   

連署人：王榮璋  陳賴素美 邱泰源   

2、 

本院委員余宛如等人，針對國外出差旅費報支要點係規範公務人員出國差旅費報支之規定，

外籍人士非該要點規範對象，惟現行機關邀請外籍人士來台時，多依該要點規定要求外籍人士

需檢附登機證始得核銷，已造成困擾。基於邀請外籍人士來台抵達我國，已有搭機事實，實無

檢附登機證之需要，建請行政院主計總處通函各機關針對外籍人士無須依國外出差旅費報支要

點規定檢附登機證。是否有當？敬請公決。 

提案人：余宛如   

連署人：王榮璋  陳賴素美 邱泰源   

3、 

菸捐課徵目的是為了達到「寓禁於徵」的效果，調漲菸稅理應使吸菸人口及菸品稅收下降，

而政府卻想以做為穩定長照財源，顯然與菸害防治目的相違背；又據財政部書面報告中，此次

調漲菸稅將導致菸品數量減少，菸品健康福利捐預期減少 67 億元，新政府為了籌措稅收制的長

照財源，恐將排擠菸捐分配用途中癌症防治、補助醫療資源缺乏地區、補助經濟困難者保險費

及地方社會福利等之用，衛福部應於一個月內向財政委員會提出前述菸捐分配用途受影響之書
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面報告。 

提案人：費鴻泰  陳宜民  賴士葆  江永昌   

主席：請問行政單位對第 1 案有無意見？請主計總處表達意見。 

朱主計長澤民：（在席位上）可以。 

主席：第 1 案照案通過。 

請問主計總處對第 2 案有無意見？ 

朱主計長澤民：（在席位上）沒意見。 

主席：第 2 案照案通過。 

請問衛福部對第 3 案有無意見？ 

呂次長寶靜：（在席位上）沒意見。 

主席：第 3 案照案通過。3 個臨時提案全部照案通過。 

報告委員會，本次會議議程全部處理完畢，現在散會。 

散會（13 時 39 分） 

 

 


